
 

 

La forme passive et l’accord du participe passé 

 
 

A la forme active, le sujet est l’acteur et le centre de la proposition, le complément est au service du sujet et reste  au deuxième 
plan. 

  - 200 millions de gens parlent le français. 

La forme passive est un procédé qui permet d’inverser les rôles. Le COD (complément d’objet direct) de la forme active 
devient le sujet de la forme passive, et donc le centre de la proposition.  
Le sujet de la forme active, devient objet et passe  au deuxième plan. On le nomme alors complément d’agent de la forme passive. 
 - 200 millions de gens parlent le français (COD). (forme active) 

 

- Le français (sujet) est parlé par 200 millions de gens. (forme passive) 

C’est le verbe être qui permet cette transition. 
A la forme passive, c’est toujours et seulement le verbe être qui est conjugué, le verbe proprement dit reste dans sa forme de  
participe passé. 
 

Présent passif Passé composé passif Imparfait passif Futur simple passif Plus que parfait passif 

Il est inscrit au club. Il a été inscrit …      Il était inscrit … Il sera inscrit … Il avait été inscrit … 

 - François Mitterrand a aboli la peine de mort en 1981. (Forme active) 

- La peine de mort a été abolie par François Mitterrand en 1981. (Forme passive) 

- L’équipe de France de rugby a battu l’Afrique du sud. (Forme active) 

- L’Afrique du sud a été battue par l’équipe de France de rugby. (Forme passive) 

- La garde républicaine précède la voiture du Président de la République. (Forme active) 

- La voiture du Président de la République est précédée de la garde Républicaine. (Forme passive) 

 Avec certains verbes de sentiment et de description, si l’agent ne prend pas une part active à l’action, la préposition 
‘de’ remplace ‘par’ (Faire, voir, apprécier, accompagner, détester, remplir, etc.). 

 

- Le professeur est aimé de ses élèves. 
- Elle était accompagnée de son mari. 

- La salle était remplie de monde. 

Rappel : Seul le complément d’objet direct de la forme active peut devenir sujet de la forme passive. 

 - Monsieur Duval donne un livre à Madame Martin. 
- Un livre est donné par Monsieur Duval à Madame Martin. (Le complément d’objet direct de la forme active “un livre”    devient le sujet de la forme 
passive.) 
 

- Madame Martin est donnée un livre par Monsieur Duval. 
Cette phrase, très courante en anglais, est incorrecte en français. Le complément d’objet indirect de la forme  
active ne peut jamais devenir sujet de la forme passive. 
 
 
 
 

 Accord du participe passé à la forme passive : 
 

 Le participe passé est le temps du verbe utilisé pour former, à l’aide des auxiliaires avoir ou être, tous les temps composés. 

  - Elle a été invitée chez le Prince. (“invitée” est le participe passé du verbe “être invité(e)” au passé composé.) 
 - L’animal avait été blessé par un chasseur. (“blessé” est le participe passé du verbe “être blessé” au plus que parfait.) 
 

La forme passive est la forme du verbe être. 
Seul le verbe être est conjugué ; le verbe à la voix passive restant toujours sous sa forme de participe passé. 
 
Avec le verbe être on accorde toujours le participe passé, en genre et en nombre, avec le sujet. 
 

  Être invité : Elle est invitée - il a été invité - nous étions invité(e)s - elles seront invitées - tu auras été invité(e) - je serais   
 invité(e) - vous auriez été invité(e)s - qu’elle soit invitée - qu’on ait été invité(e)s 
 



 

 

 Être conduit : Je suis conduit(e) - il a été conduit - vous étiez conduit(e)s - tu seras conduit(e) - nous aurons été  
 conduit(e)s - on serait conduit (e)s - elles auraient été conduit (e)s - qu’ils soient conduits - qu’elle ait été conduite 
 

  - Les blessés ont été conduits à l’hôpital. 
 - Les convives ont été accompagnés dans la grande salle. 
 - Cette actrice est adorée de tout le public. 
 - Les funérailles seront célébrées dans la plus grande intimité. 
 - L’écrivain avait été décoré de la Légion d’honneur par le Président de la République. 

 
 
 
 
 
 
 
 


